

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 822

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1'00 pesetas  
Fuera trimestre. 3'00  
Extranjero. id. 4'50

Viernes 2 de Octubre de 1903

REDACCION: Portal del Palau. núm. 2.  
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 1  
Toda la correspondencia de carácter literario  
al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos y más los sacerdotes, trabajen con celo por los jóvenes.

### Resolución apostólica

Sostener en las parroquias las congregaciones de jóvenes.

## Diario religioso

### OCTUBRE

Segunda y las 8 7

3

### SABADO

San Cayetano

### PURISIMA

Se reza durante la misa que se celebra a las 6.

### SAN JUAN

A las 6 exposición privada y después se celebrará la santa misa.

### SANTIAGO

Tarde a las 6.

### ROSARIO

A las 7 de la mañana durante la misa. Por la tarde a las 5.

En la Capilla de la Santa Cinta se reza a las 7.

## DEL DIA

### Mr. Combes en España?

Vendrá a pasear por nuestras ciudades los laureles conquistados en su gestión gubernamental.

### ¿Cuál será la causa de este viaje?

Echemos a volar la imaginación, señadora siempre; no le será difícil encontrar uno de los mil motivos por los que un jefe de gobierno se puede permitir el visitar a otra nación.

No creemos que un capricho artístico sea motivo suficiente para abandonar las riendas del poder y entregarse al sport de estudiar estilos arquitectónicos, época caracterizada por el desenvolvimiento de la belleza plástica... no, no es posible; algo más trascendental para sus planes políticos le obligarán a dar este paseo, en el que quizá recoge impresiones más o menos adecuadas a sus propósitos.

Viajar de incógnito, visitar las primeras ciudades nuestras, hacer visitas más o menos sospechosas; motivos son para desconfiar de todo, pero no queremos que se diga que los dedos se nos antojan huéspedes.

Si Combes tuviera verdadera conciencia del cumplimiento de su deber, si la apostasía con su helado soplo no hubiera secado hasta los últimos filamentos de sus creencias, si el orgullo del poder no hubiera agostado la razón para discurrir con acierto, le suplicaríamos que al pasar por esta España decrepita y empobrecida hoy, se fijase detenidamente en las soberbias catedrales, en los monumentos de nuestra grandeza; que estudiara en Salamanca y en Alcalá de Henares y en el Archivo de Indias qué fuimos, y contemplara después los templos convertidos en teatros donde reina la pornografía, para saber qué somos hoy.

Puede, porque la historia es aquí tangible, ver el paralelismo de dos políticas: Cisneros, fundando Universidades y fomentando las ciencias y las artes, y los revolucionarios, que cerrando toda iniciativa generosa, no han sabido más que empobrecer y envilecer a nuestro pueblo.

Tendrá ocasión de aprender que nuestro mejor héroe fue un fraile, que nuestro mejor trágico fue un sacerdote, y que el mejor novelista del mundo a la Iglesia se lo debemos, que la mujer de sentimientos más elevados que contemplan los siglos, española fue y, por añadidura, religiosa.

Todos estos, junto a Renan, son pigmeos que la superstición y la ignorancia se han encargado en engrandecer.

Aprenda, aprenda todo esto, que buena falta nos hace a todos.

Francia, con su revolución, intentó descristianizar al mundo; con Napoleón, trató de tiranizarlo; hoy trata de corromperlo.

Cuando los países están infestados, se ponen lazaretos para las personas.

### ZETA

## LOS HIJOS

### DE LA VIUDA

En la sombra, como todos los que tratan algo que no puede ver la luz, continúan trabajando sin descanso los Hijos de la viuda. A este recrudecimiento de la persecución anticatólica que trastorna los cerebros en la nación de allende los Pirineos, agita el parlamento de Roma y late en los discursos y proyectos de nuestros políticos avanzados, preside en el misterio el nefando espíritu de la secta maldita.

El maestro Hiram lleva adelante la obra de su templo simbólico; cuando puede labra un sillar y lo coloca en lo

alto de la pared; cuando el ejército del bien lo rodea y acosa, suspende el trabajo y lucha con bravura, esgrimiendo aquella espada que algún día se rindió ante la pujanza de Miguel y de sus ángeles.

Ahora, tras las victorias conseguidas en las naciones latinas, después de haber disuelto las congregaciones religiosas en Francia, ya a cantar el *peda* y a trazar los planes de nuevas luchas... Hoy se reunirán en gran asamblea los masones franceses, para celebrar las hazañas del herm. Combes, y tomar acuerdos acerca de la separación de la Iglesia y del Estado y acerca de la admisión de mujeres en las *logias regulares*.

Llevados de su odio al espíritu de Cristo y ardiendo en deseos de descatolizar el mundo, no se contentan con borrar el nombre de Dios de las leyes y documentos oficiales, con arrojar de las escuelas el catecismo, con profanar los conventos y expatriar a los religiosos... Es poco; la masonería repite hoy, al cabo de 20 siglos, el *tolle* del Pretorio, y quiere que de nuevo sea crucificado Jesucristo y borrada del mundo su memoria. Hija del judaísmo incrédulo y continuadora de aquellas escuelas rabínicas que dejaron las pruebas de su ceguera en los Talmudes, sigue blasfemando de lo que ignora. Tiene sangre de decididas y quiere ahogar todo espíritu y todo aliento cristiano.

Y para conseguirlo sigue sin descansar los dos caminos que emprendió desde el principio: apoderarse de los gobiernos y apartar de ellos la influencia del catecismo, y corromper las costumbres y burlarse de la moral evangélica.

En las naciones que en otros tiempos fueron verdaderamente católicas y que hoy llevan en su seno la ponzoña de los errores nacidos al amparo de la secta infame, ¿qué más pueden desear los *hermanos*: que separar la Iglesia del Estado?

En aquel día, cuando el Estado diere a la Iglesia el libelo de repudio, la Iglesia volvería a la edad de las Catacumbas; y el Estado, rotos los vínculos de lo sobrenatural, se daría nombre de Dios y reclamaría para sí los honores, los votos y los cultos. Entonces se proscibiría toda institución católica, manifestación del espíritu de Cristo, y se esculpiría de nuevo la inscripción de Daciano: *Superstitione deleta*.

Pero no basta. Al mismo tiempo que se apodera de los gobiernos, quiere la masonería constituirse en dueña y señora de los pueblos. Y por eso los halaga con promesas seductoras, y los invita a quebrantar los preceptos de Dios y de la Iglesia, murmurando en sus oídos: "Violad esa ley, y seréis como dioses". Corromper a la mujer llevándola a las logias de varones, sembrar sin descanso la inmoralidad, esa es su obra. Por ese camino llegaría también a obtener la palma del triunfo, y algún día, después de la última batalla, se encontrarían los ejércitos que venían de arriba, de

las alturas del poder, y los que subían de abajo, de las clases populares, y se abazarían, cantando el himno blasfemo de Carducci.

¡Salud, oh Satanás, oh rebelión!  
¡Has vencido al Jehová de los sacerdotes!

Nosotros no tememos las maquinaciones de la masonería. Reúnanse los creyentes de la leyenda de Hiram; aplaudan a Combes y envíen mensajes y Roosevelt, sus compañeros; trabajen, esfuércense, agítense. No importa; Jesús está con nosotros hasta el término y fin de los siglos; Jesús nos ha prometido la victoria, y Jesús es el Hijo de Dios. El anunció la destrucción de Jerusalén y la dispersión de los judíos; su Iglesia ha visto caer aquellos muros y huir despavoridos los hijos de Israel; por delante de ella han pasado sectas numerosas, ejércitos formidables, reyes poderosos y soberbios... Y todo ha desaparecido, y la Iglesia vive y triunfa y dilata las pieles de su tienda hasta cobijar todos los pueblos.

¡Desgraciados masones! Como cayó la Jerusalén de sus padres, caerá también y desaparecerá la Babilonia de sus doctrinas, de sus ritos y de su poder maléfico en el mundo. Pasará... y la Iglesia seguirá diciendo en toda la redondez de la tierra: *¡Cristo vence, Cristo reina!*

## Juan Cardona Tió

Muy joven aún y cargada la frente de laureles baja a la tumba el que era ya una gloria del arte y orgullo de su ciudad natal. En el corto espacio de un año nos hemos visto obligados a rendir el postrer tributo de admiración como cronistas a otros dos hijos ilustres de Tortosa que la muerte nos arrancaba con su fiera saña dejando desconsolador vacío difícil de llenar. Ayer derramábamos una lágrima sobre el sepulcro del veterano pintor D. José Dolz que falleció en Barcelona; más tarde, en la capital de Navarra ocurría la muerte del estuoso compositor Enrique Camó. Hoy pone la pluma en nuestras manos la del entrañable amigo y genial paisajista Juan Cardona, ocurrida en Madrid hace dos días. ¿Qué elogios póstumos hemos de dedicar nosotros a este artista insigne que cuasi un niño había logrado alcanzar con sus pinceles alta y mercedísima reputación? Por nosotros, que tampoco se los regateamos, en su día pues bien ganados se los tenía, han hablado los primeros periódicos de Madrid y otras capitales, las revistas e ilustraciones de mas circulación, que lo contaban como colaborador artístico, y ese sinnúmero de lienzos y tablas primorosas que ape-

NOTICIAS BREYES

nas aparecían en la capital de España espuestas, eran arrebatadas por los *amateurs*, sin contar los que difundían su acreditada firma en los centros y exposiciones de Europa y de Ultramar.

Cardona, discípulo predilecto de Haez y Muñoz Desgrain, figuraba ya como uno de los más afamados pintores de paisajes modernos. De sus profesores había tomado el estilo y factura especial en el dibujo y colorido, cautivando siempre en sus cuadros los brillantes tonos de la luz que parecían arrancada de la misma naturaleza. Hace un año le admirábamos en esta ciudad, cuyas hermosas cercanías eran para él fuente abundosa de inspiración, afanoso y embebecido trasladarlas al lienzo en sus más minuciosos detalles y accidentes, apurando bocetos y estudios para cuadros de mayores pretensiones, que después pintaba en su estudio de la Corte.

Había alcanzado en diversas exposiciones y concursos medallas y premios de que no se envanecía mucho, pues era extremadamente modesto. En Madrid se le consideraba como prestigioso artista, y como tal le vemos figurar como secretario del *Círculo de Bellas Artes* y asiduo contertulio en la de la casa-palacio de la duquesa de Denia, que lo distinguía en gran manera, y donde alternaba con los ilustres maestros Moreno Gabornero, Sorolla, Benlliure y otros. Ha muerto con la ilusión irrealizada de poder pasar en esta deliciosa vega las temporadas de verano consagrado a su arte favorito en una modesta casa de campo que proyectaba adquirir.

¡Descanse en paz el preclaro hijo de Tortosa, que no en balde llevaba entre sus apellidos el de otro ilustre antecesor y compatriota, honra y gloria de la literatura española, y de cuyos méritos ha sido digno continuador, enalteciendo a su patria!

F. P. LI.

Tortosa 1.º Octubre de 1903.

En todas las naciones son posibles todas las formas de gobierno.

Lo único en que cabe discusión es en la oportunidad de la implantación.

Sentadas estas premisas, que casi holgaban por lo evidentes y elementales repetimos la afirmación de que en España los mismos republicanos, salvo algunas excepciones, son los que hacen imposible la república.

Aquí no se quiere la república por lo que tiene de forma política, de sistema de gobierno, sino por lo que para muchos de sus defensores representa y significa.

Para los tragacuras la república implicaría el triunfo del incivilismo anticlerical.

Es lo que me decía días atrás un *republicano*: "Desengáñese usted, nosotros tenemos de republicanos lo que la república tiene de enemiga de la Iglesia y del Clero."

Eso es, ya lo habíamos conocido.

Por si alguien no había caído en la cuenta todavía, ahí tienen ustedes a la generalidad de los sedicentes republicanos, ahí tienen ustedes a sus jerifaltes y a sus apóstoles, ahí está la prensa del partido, sus centros, sus programas, sus manifiestos, todo informado en los mismos principios y doctrinas.

Desde el golfo perdulario que para expresar sus *convicciones* grita en la taberna ¡viva la república! hasta el empingorotado Lerroux que en los públicos mítins y en el parlamento no desperdicia ocasión de mostrarse antipático, la mayoría de los que se proponen derrocar el trono, a lo que van principalmente es a hacer tabla rasa de la Religión, a constituirnos en impiedad monda y lironda.

Ni más ni menos.

Hé aquí por donde la república, esencialmente buena, o por lo menos indiferente, se convierte en cosa rematadamente mala.

Así acabará ella.

J. MATAMOROS.

Mes de Octubre

Iglesia del Rosario

Dedicado el presente mes de Octubre al Santo Rosario, cuya devoción recomendó con vivas instancias repetidas veces el difunto Pontífice León XIII, en la iglesia de Nuestra Señora del Rosario se celebrarán los siguientes cultos:

Durante todo el mes habrá misa a las 7 durante la cual se rezará el Santo Rosario y por la tarde a las 5 se repetirá el rezo del rosario a expensas de un devoto.

El domingo próximo, día 4 por la mañana, desde las 5 a las 10 habrá misa cada media hora. A las 10 y 1/2 se celebrarán los divinos oficios con la solemnidad de todos los años. Por la tarde a las 4 empezará el rezo del Santo Rosario y novena con acompañamiento de coro y música, luego el sermón que pronunciará el elocuente orador sagrado D. Rafael Agueró, Beneficiado de nuestra iglesia Catedral, organizándose la procesión que recorrerá las calles siguientes Baranda, frente Mercado, Lonja, Sangre, plaza Constitución, San Roque. Para la mayor solemnidad del acto asistirá una banda de música.

A los devotos que deseen concurrir a la procesión se les facilitará la correspondiente vela en la sacristía.

Se ha prorrogado hasta el 30 de Noviembre el plazo de redención del servicio militar.

—El Consejo de Estado, después de larga deliberación, se ha mostrado contrario al indulto de Cecilia Aznar.

—El rey irá a Zaragoza en la segunda quincena de este mes, efectuándolo seguramente el día 17 ó el día 18.

—La Armería Real donde estaba depositado el sable de D. Carlos, ha enviado a San Sebastián dicho sable con objeto de que quede cumplida la frase de D. Alfonso XIII:

"Es de la Virgen del Puy y a la Virgen debe volver." El sable es de los que usan los jefes de ejército y es de escaso valor intrínseco.

—Los repatriados han dirigido un manifiesto a los representantes en Cortes de la próxima legislatura, pidiéndoles que gestionen la desaparición del descuento del 15 por 100 y protestando de que no sean atendidas las reclamaciones y se impida el que les sean satisfechos sus alcances a pesar de cuanto se les prometió al partir de España.

—Ha sido detenido en Barcelona un joven anarquista que repartía folletos antimilitaristas.

Después de oponer gran resistencia ingresó en los calabozos militares.

—La Asociación Católica de Marsella ha reunido por suscripción voluntaria hasta 25.000 francos, destinados a aliviar la situación del obispo que fué suspendido de sueldo por el ministro de Cultos de Francia.

—El ministro de Agricultura y Obras Públicas Sr. Gasset, prepara una Real orden disponiendo que por el personal técnico de su departamento se aflore el caudal de aguas de los principales ríos de España.

Desde Vinaroz

Sr. Director de EL EBRO.

Muy Sr. mío: En el número de EL EBRO de ayer, llegado hoy a esta ciudad, leo el suelto de "La Provincia", y el llamamiento que V. hace al corresponsal de esta ciudad, para que diga lo sucedido en la misma durante la estancia de nuestro amantísimo Prelado y en verdad me llama en gran manera la atención que se divulguen noticias que no tienen el más mínimo indicio de verosimilitud. Cumpliendo, pues, su excitación voy a desmentir tales rumores.

El recibimiento, como publicó EL EBRO, fué brillante superando las esperanzas de los más optimistas; pues acudieron a la entrada de la ciudad las autoridades, excepción hecha del Alcalde republicano Sr. Roso y el Juez Municipal, Regente del de Instrucción, D. Juan García, numeroso concurso de gente, abundando lo más distinguido de la ciudad; los balcones de las casas repletos de gente y tapiados, y hasta las casitas de la entrada de la población, que carecen de balcones, hacían pender las colgaduras de los tejados; las calles llenas de gente, ansiosa de recibir la bendición del Pastor, cubiertas de flores; las campanas, vibrando al vuelo, y una banda municipal, tocando escogidos pasos dobles.

La salida se verificó a las cuatro y media de la tarde con vuelo de campanas asistiendo las autoridades y engalanándose las calles con tapices y flores, haciéndose difícil la marcha del Prelado porque la gente se apiñaba ansiosa de besarle el anillo. En una taberna muy conocida por las ideas librepensadoras de los concurrentes había un grupo con la cabeza cubierta; más al pasar el Excmo. señor Obispo saludándoles y bendiciéndoles, contestaron descubriéndose como movidos por un resorte. En las afueras de la ciudad y antes de subir al carruaje, que había de conducirlo a Benicarló, fué vitoreado repetidas veces por el público.

El único incidente habido fué que al día siguiente al en que llegó el Rdm. Sr. Obispo, apareció un letrero en dos ó tres esquinas pero al instante fué quitado por el vecindario.

La guardia civil empezó a instruir diligencias en busca del autor. La población que señala con el dedo a éste por otras gracias de la misma especie, apenas hizo caso de ella por considerarlo como el derecho de pataleo por la brillante recepción que se había verificado la que superó en mucho, así por el número como por la calidad de los concurrentes, a las tributadas otras veces a Blasco Ibáñez y demás apóstoles de la república.

Por lo demás, en la entrada, estancia y salida ha recibido nuestro virtuoso Prelado pruebas inequívocas del afecto que le profesa la ciudad de Costa y Borrás, Lasala, Machi y los venerables Miralles SS. y Esteller.

Me consta que ante la comisión que fué a acompañarle hasta Benicarló, manifestó nuestro Excmo. Sr. Obispo que estaba muy satisfecho de Vinaroz.

La conducta de nuestro alcalde y concejales ha sido muy censurada por la población.

Por si alguien dudase de la veracidad de lo hasta aquí relatado, debo advertir que siempre hemos sido los primeros en sacar a la pública vergüenza los atropellos y tumultos en ésta ocurridos, y me atrevo a suplicar a *La Provincia* rectifique el suelto a que me refiero en el principio de ésta.

Bien podría ser que la causa de tales rumores propalados en detrimento de esta ciudad, tuvieron su origen en la cuestión surgida con motivo de haberse tocado las campanas al vuelo contra la voluntad de la autoridad civil; pero como esta se va alargando demasiado, procuraré hablar de ello mañana.

De V. s. s. q. b. s. m.,

El Corresponsal.

Octubre—1.º—1903

Regionales

Por pase de la maestra D.ª María Rosa Fabregat a la escuela de Roda de Bará ha quedado vacante la elemental de niñas de la Serra (Tivisa), dotada con 625 pesetas.

El segundo número de la revista que con el título "Valliyana" se publica con objeto de preparar el 35º sexenio de las solemnes fiestas que han de celebrarse el año próximo en Morella publica la siguiente carta de nuestro Prelado:

Tortosa Sebre. 11 de 1903.

Sr. D. Julián Sanjuán, Pbro.

Estimado señor: Acabo de recibir la carta de usted, y por ella veo con gusto que se publicará la revista

# Consultorio Médico Quirúrgico de JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

\*Vallivana,; que ya echaba yo de menos. Queda usted autorizado para publicarla, y conociendo su aptitud, no dudo que estimulará el entusiasmo de sus compatriotas para que las fiestas que han de celebrarse no sean menos solemnes que las anteriores.

Me alegro que adelanten las obras del asilo.

Cúfese usted mucho, y reciba la bendición de su afectísimo y S. S.

† EL OBISPO.

En otro lugar de este número publicamos una correspondencia de Vinaroz en que se dá contestación á los rumores que corrieron acerca de supuestos sucesos ocurridos en aquella ciudad con motivo de la santa visita pastoral.

El pueblo culto de Vinaroz, todo lo que hay allí de más digno y más decente se asoció á la entusiasta manifestación de cariño prodigada al Prelado.

Sucedió, y no podía menos de suceder, que cuatro pelagatos, falsificadores de documentos públicos, no quisieron tomar parte en la manifestación, é hicieron muy bien, porque los que deben ir á presidio, por los estropicios cometidos, hubieran hecho muy mala facha al lado de nuestro Prelado.

Y á propósito ¿sabe el Juzgado de Vinaroz si el Ayuntamiento presidido por el Alcalde popular y el Secretario Peris tienen algo que ver con la falsificación de algunos documentos?

Cuando se tienen indicios vehementes de haberse cometido un delito debe perseguirlo el Ministerio Fiscal.

¿Tendremos necesidad de llamar la atención del Ministro de Gracia y Justicia?

Si es preciso lo haremos.

## CRÓNICA

Hoy al anochecer han ingresado en la Casa de San José de Roquetas buen número de reverendos sacerdotes con objeto de practicar los Ejercicios Espirituales.

\*. Anoche se desencadenó sobre esta ciudad una fuerte tormenta acompañada de truenos y relámpagos. En menos de un cuarto de hora que duró el chaparrón se inundaron las calles quedando convertidas en verdaderos torrentes.

\*. Procedente de Toledo, en el exprés de ayer tarde llegó á esta ciudad nuestro distinguido y respetable amigo el Rdo. D. Andrés Serrano García-Vao, O. D.  
Sea bienvenido.

\*. Terminadas las obras del empedrado de la calle de la Ciudad, anoche quedó inaugurado el tránsito rodado por aquella importantísima vía.

Al pasar el primer carruaje fué saludado con estrepitosa salva de aplausos.

\*. El comercio de nuestra plaza ha iniciado con gran empuje las tran-

sacciones propias de esta temporada. El movimiento comercial influye notablemente, como es de suponer, en los centros bancarios de esta ciudad cuyas operaciones van en aumento.

En la Sucursal del Banco de España se trabaja con verdadera actividad, multiplicándose la labor del personal de aquellas oficinas.

\*. El lunes próximo se verificará el relevo de la guarnición de esta ciudad, viniendo aquí el segundo batallón de Almansa actualmente en Tarragona.

\*. El tribunal gubernativo de Hacienda, accediendo á lo solicitado en un recurso de alzada interpuesto ante el mismo por la Diputación provincial, ha resuelto que sea indemnizada con láminas intransferibles el precio de una venta realizada años atrás de un huerto perteneciente á la Casa de Misericordia de esta ciudad situado en la partida de "Pimpf.", adjudicado al comprador por 25.000 pesetas.

\*. Esta mañana se han inaugurado las clases en el Seminario Conciliar.

La distribución de profesores de las diferentes asignaturas, ha quedado constituida en la forma siguiente:

### Latín y Humanidades

Primer curso, Dr. D. Leandro Colom.— 2.º, Ldo. D. Tomás Bellpuig.— 3.º, Rdo. D. Joaquín Gamundi.— 4.º, Ldo. D. Juan Roigé.

### Filosofía

Primer curso, Dr. D. Federico Ferreres.— 2.º y 3.º, Ldo. D. José María Bertrán.

### Teología

Primer curso, Ldo. D. José P. Bono.— 2.º y 3.º, Ldo. D. José M. Escudé.— 4.º, 5.º y 6.º, Rdo. P. Braulio Martínez, S. J.

### Asignaturas secundarias.

Matemáticas, Geometría, Física y Química

Ldo. D. Pedro Reixach.

Lengua Hebrea y Economía política

M. I. Sr. Dr. D. Manuel Rius.

Arqueología y Liturgia

Ldo. D. José M. Bertrán.

Práctica Pastoral

Ldo. D. José P. Bono.

Sagrada Escritura y Oratoria Sagrada

Dr. D. Rafael Sales.

Instituciones Canónicas

Ldo. D. José M. Escudé.

\*. Se dice que ayer noche durante la tormenta cayeron dos exhalaciones eléctricas en el vecino arrabal de la Cruz, sin que afortunadamente ocasionaran daño alguno.

\*. Retrato del nuevo Papa Pio X, léase el anuncio inserto en la cuarta plana.

\*. Biografía de S. S. Pio X, se vende en la Librería de Voltes al precio de dos reales ejemplar. Forma un tomo de 137 páginas encuadernado en rústica y contiene un buen retrato en la portada.

## TELEGRAMAS

### Los ataques á las Instituciones

Madrid.—Ha negado el Presidente del Consejo que haya ningún ministro que muestre disconformidad de criterio con el ministro de la Gobernación en cuanto se refiere á la represión de los ataques á las instituciones.

Nosotros, dijo, no hacemos otra cosa que aplicar la ley, como haría todo Gobierno.

Bien seguro estoy, añadió, que si los republicanos gobernasen no serían capaces de consentir tales ataques al régimen constituido.

### El puente de Montalvo

Dicen de Logroño que han sido ya realizadas las obras de reparación del puente sobre el río Nájerilla, cuyo hundimiento produjo la terrible catástrofe ferroviaria de todos conocida.

Sólo falta realizar las pruebas oficiales para que se reanude el servicio en la forma en que se venía haciendo.

### Los federales

Hablando con algunos de sus amigos, ha manifestado el Sr. Pi Arsuaga que los federales serán partidarios de la unión solo en el caso preciso para el advenimiento de la república.

### Lo del general Borbón

Según el Sr. Villaverde, el Rey no tiene que firmar ningún decreto respecto del general Borbón.

Sólo se trata de imponerle por el Ministerio de la Guerra una corrección de dos meses de castillo en virtud de un acuerdo del Supremo Consejo de Guerra y Marina.

Se dice que el general Borbón cumplirá su arresto en Madrid.

### Varias noticias

El gobernador civil ha prohibido que D. Tancredó se exhiba en público ni se efectúen por otros individuos trabajos similares á los que él practica.

—Esta tarde circuló el rumor de que el ex-delegado Sr. Visado sufrió un ataque de enagenación mental, pero la noticia no se ha comprobado.

—Ha sido denunciado el número extraordinario de *El Evangelio*.

—Una noticia oficiosa dice que el hermano del príncipe de Asturias, Jenaro de Borbón, conserva su nacionalidad y que el alcanzar en la Armada el empleo de alférez de fragata, después de seguir la carrera en la Escuela Naval, ha sido con el carácter de honorario, como honorarios son también los grados del duque de Calabria.

—El vicealmirante señor Fernández de Celis ha sido designado para sustituir al general Churruga, que se halla en uso de licencia, en la Sala de Justicia del Consejo Supremo.

—El ministro de Marina se propone estar en Madrid el sábado próximo para asistir al Consejo que se celebrará en dicho día.

—En el globo "Portugal, ha hecho

una nueva ascensión el capitán Laiton, acompañado de dos oficiales adscritos á uno de los batallones de cazadores de la guarnición de Madrid.

Todavía no se ha averiguado el sitio donde ha descendido, pues á última hora se le veía aun por el aire.

Presúmese que habrá alcanzado tierra en sitio cercano al lugar en que lo verificó el domingo pasado.

## CORONAS

En el establecimiento de la señora viuda de D. Ramón Marqués, acaba de recibirse para la fiesta de Todos los Santos un gran surtido de coronas fúnebres de pluma y extra, hechas á mano, así como también en porcelana, todas de mucho gusto.

MERCADERES, 5, (vulgo Carmen)

## COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

de 1.ª y 2.ª enseñanza

Se han abierto las clases de 1.ª enseñanza, elemental y superior, bajo la dirección de

## D. José Duart

Maestro Superior y Bachiller en Artes, que cuenta con un maestro auxiliar

Clases especiales de Reforma de letra, Ortografía, Correspondencia, Cálculos Mercantiles y Teneduría de libros.

## Instituto de vacunación

DEL

## Doctor Sabaté

Pensionado por el Excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS

DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada *linfavena* y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATE

Partos, enfermedades de mujeres y niños  
Angel 16, pral., Tortosa

Imp. de Arturo Voltes—Tortosa.

SUCURSAL

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

SUCURSAL

REUS

Calle Monterols, 40

## Instituto Provincial de sueroterapia, vacunación y bacteriología

á cargo de D. Manuel Vilá

ANCHA 3, PRINCIPAL

### Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL PR. P. S. R. GAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma los servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en las mismas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

#### Sección de sueroterapia

Suero antiiftérico.—Vacuna antivariolosa para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el nal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada

#### Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres id. id.—Aguas gaseosas.—Harinas, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carnes frescas y preparadas.—Cacao y chocolates. Café y sucedáneos.—Miel y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

#### Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pas id. id.—Deyecciones id. id.—Espustos id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinias, ascáridas.—Orina.—Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico).—Jugo gástrico.—Líquidos quísticos y productos análogos.

#### Observaciones

1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento ensayo ó análisis.
2. Cuando los análisis ó ensayos tuvieren por objeto hacer nso de la certificación como propaganda industrial anuacios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
3. Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SANDALO PIZA

MIL PESETAS

El que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Piza, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1900. Veinticuatro años de éxito creciente. Unicas aprobadas y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas dicen pronto las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Gracias a reales.—Farmacia del Dr. PIZA, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sandalo Piza.—Desconfiad de imitaciones.



## Artística lamina tipolitográfica

# SU SANTIDAD PIO X

Copia de una fotografia hecha expresamente. Tamaño 65 centímetros de alto por 51 de ancho. Se vende al precio de 2 pesetas en la librería de

ARTURO VOLTES, ANGEL, 7.-TORTOSA

# DISPONIBLE

IMP. DE ARTURO VOLTES—TORTOSA

Angel 10, prolt, Tortosa

Partes, enfermedades de mujeres y niños

DE 11 A 12 MAÑANA

TODOS LOS DIAS FESTIVOS

El comercio de nuestra plaza se inicia con gran empuje las transacciones...

Al pasar el primer carruaje las banderas con estrepitosas salvas de aplauso...

Terminadas las obras del edificio de la Calle de la Ciudad, no quedo interrumpido el tráfico rodado por algunas importaciones vitales...

El comercio de Tortosa, en el día de ayer, tras de haber estado en calma...